



# NEWSLETTER

N° 032  
juillet 2023

CHU BON  
SAMARITAIN



## Dossiers à la une...

**Mgr Edmond DJITANGAR au chevet des patients, bénit et encourage le personnel de santé.**



**Tchad – Cameroun : Développement du partenariat pour la santé. Signature de la convention entre Le CHU Bon Samaritain (N'Djaména) et le Centre International de Référence Chantal Biya (Yaoundé).**



Les mois d'Octobre et novembre approchent à grand pas. Et pour ceux qui s'en souviennent, ce sont des mois réservés aux inondations fluviales au Tchad. Au CHU Bon Samaritain, nous nous préparons malgré l'inquiétude qui demeure avec des perspectives peu reluisantes. L'actualité du mois de juillet à août a été marquée entre autre par la clôture des activités académiques; la visite de l'archevêque métropolitain de N'Djaména Mgr Edmond DJITANGAR qui a béni les patients à leur chevet et encouragé le personnel à pieds d'œuvre.

En outre, la visite de la délégation du Fond mondial pour la lutte contre le VIH, la tuberculose et le paludisme a donné un regain d'espoir dans le suivi et la prise en charge des patients relevant du service des maladies infectieuses, au regard des défis liés à l'approvisionnement en médicaments et réactifs.

Le 05 juillet 2023 marque désormais une date mémorable dans les annales du CHU bon samaritain et du Centre International de Recherche Chantal Biya (Cameroun). Il a été signé ce jour entre les deux institutions sœurs, une convention à l'effet de fonder des relations durables et stables dans le cadre de la recherche pour la santé. Cet Accord cadre contribuera à l'exécution des actions de coopération dans l'optique de la recherche sur la prévention et la prise en charge des pathologies émergentes et réémergences dans la sous-région de l'Afrique Centrale. Un pas de plus a ainsi été franchit dans le développement des partenariats Sud-sud.

L'actualité de ces derniers mois porte également l'écho de la tenue de la traditionnelle caravane ophtalmologique en collaboration avec la Fondation Ramon Marti. L'organisation des activités de sensibilisation dans le cadre de la lutte contre les Violences faites aux femmes et jeunes filles en partenariat avec UNFPA; le passage de plusieurs médecins coopérants et enseignants missionnaires qui ont prêté main forte aux équipes locales ont constitué somme-toute le lot de notre labeur. Enfin, la lutte contre la malnutrition à travers la mise en place d'une unité de production de la farine enrichie NUTRINAT continue de recevoir l'appui de ses partenaires. Avec la visite du Dr Blanca Roca, l'Université de Lleida poursuit les démarches de contrôle qualité.

**Visite officielle du Fonds mondial pour la lutte contre le VIH, la tuberculose et le paludisme**



**Lutte contre la malnutrition: l'université de Lleida appuie l'unité nutritionnelle du CHU-BS**



Yves DJOFANG

# Mgr Edmond DJITANGAR au chevet des patients, bénit et encourage le personnel de santé.



Le jeudi 29 juin 2023, le CHU-BS a eu la joie d'accueillir l'archevêque métropolitain de N'Djaména. Reçu à son arrivée par le personnel de santé du service de chirurgie, Mgr Edmond Djitangar a entamé sa visite dans le service du bloc opératoire. La bénédiction des nouveaux autoclaves financés par l'Etat du Vatican, un moment d'échange avec le corps soignant ainsi que de prière au chevet des patients ont constitué les haltes de son passage.

l'Archevêque s'est ensuite rendu à la faculté de médecine du complexe, où il a procédé à l'arrosage d'un arbuste qu'il avait lui même planté en 2021. C'est dans une atmosphère plutôt tempérée, au bord du fleuve Chari que s'est déroulée la célébration de l'Eucharistie en mémoire des Saints Pierre et Paul marquant la clôture des activités académiques.

Dans son exhortation, l'archevêque a demandé au personnel et aux étudiants d'être à l'image du Christ, des personnes dévouées, intègres et humbles, totalement orientées vers le service des malades.

Au cours de la célébration Eucharistique, une intention spéciale a été élevée vers le ciel pour l'hôpital Bon Samaritain de Goundi qui traverse des temps très difficiles.

Plusieurs religieux et religieuses de l'archidiocèse de N'Djaména se sont joints à la cérémonie pour rendre grâce à Dieu pour ses merveilles dans la vie de cette institution à la noble mission *d'offrir des soins de santé de qualité, particulièrement aux plus vulnérables.*

Par : JPO



# Tchad – Cameroun : Développement du partenariat pour la santé. Signature de la convention entre Le CHU Bon Samaritain (N'Djaména) et le Centre International de Référence Chantal Biya (Yaoundé).



## Recherche opérationnelle

Le 03 juillet dernier, s'est tenue à Yaoundé (Cameroun), la signature de la convention de partenariat pour la recherche entre le Centre International de Référence Chantal BIYA (CIRCB) et le Complexe-Hospitalo-Universitaire le Bon Samaritain (CHU-BS) de N'Djaména. La cérémonie s'est déroulée sous le haut patronage du Ministre de la Santé du Cameroun en présence de l'Ambassadeur d'Italie au Cameroun, du Directeur Général du CIRCB, du Directeur Général du CHU Bon Samaritain (CHU-BS) et de plusieurs hauts cadres du Ministère de la Santé Publique.

L'objectif de ladite convention est d'établir des liens réguliers et durables entre les deux parties (CIRCB et CHU-BS) dans l'optique de mettre en place un réseau d'échanges scientifique, technique et pédagogique. Dans la même veine, cette convention favorisera la mise en œuvre des actions de coopération dans le cadre de la recherche sur la prévention et la prise en charge des personnes vivant avec le VIH-Sida, ainsi que des pathologies émergentes et re-émergentes dans la sous-région Afrique Centrale. Pendant 03 ans que durera cette convention, les deux institutions saisisent l'opportunité de mettre en application des champs d'intervention dans les domaines de la recherche opérationnelle, de la recherche fondamentale, de la formation et du transfert technologique.

Le Pr. Alexis NDJOLO Directeur Général du CIRCB dans son mot d'accueil, a rappelé les progrès réalisés par l'institution dont il a la charge. A ce jour, plus de 150 articles scientifiques ont été répertoriés.



Recherche fondamentale, Formation, Transfert technologique

Le Père Yves DJOFANG KAMGA (jésuite) Directeur Général du CHU-BS pour sa part, s'est dit satisfait de l'aboutissement de cette collaboration qui va davantage renforcer les liens existants entre les deux institutions. Pour rappel, l'hôpital accueille chaque année plus de 50.000 patients et réalise près de 200.000 examens de laboratoire. Soulignons que l'Italie est l'un des partenaires du CHU-BS et se distingue dans le domaine de la recherche depuis 2019 avec un appui au Laboratoire des Grandes Epidémies Tropicales du Tchad (LAGET). Qui plus est, la présidence du conseil scientifique international du LAGET est assurée par le Pr Vittorio Colizzi (immunologue italien) qui a travaillé inlassablement avec les deux parties pour l'aboutissement heureux de cet accord cadre.

De cette nouvelle convention avec le CIRCB, le CHU-BS a ainsi franchi un pas de plus dans le développement du partenariat pour la recherche en santé.

Dans son allocution, M. Filippo SCAMMACCA, Ambassadeur d'Italie au Cameroun avec compétence sur le Tchad, (qui a visité en 2022 le CHU-BS) a quant à lui, exprimé la fierté du Gouvernement italien qu'il représente dans les deux pays, pour continuer à apporter des appuis dans le domaine de la recherche scientifique.

Dans son discours de clôture, le Dr MANAOUDA Malachie, Ministre de la Santé Publique du Cameroun a exprimé sa pleine satisfaction de voir deux institutions des pays du sud, se mettre ensemble pour travailler à l'amélioration de la santé de leurs populations; une bonne illustration de la coopération Sud-Sud.

# Visite officielle du Fonds Mondial pour la lutte contre le VIH, le paludisme et la tuberculose



La délégation du Fonds Mondial conduite par son Directeur Exécutif, M. Peter Sands a effectué une mission sur le site du CHU-BS le vendredi 30 juin 2023. Accompagnée de quelques membres du Ministère de la Santé Publique et de la Prévention, la délégation avait pour objectif de faire un état des lieux des activités de prise en charge du VIH, de la tuberculose et du paludisme. Dans son mot de bienvenue, le doyen de la faculté de médecine énumère quelques défis notamment les difficultés de s'approvisionner en réactifs et en médicaments contre le VIH, la tuberculose et le paludisme. Le secrétaire général du ministère de la Santé Publique et de la Prévention a ensuite encouragé le personnel pour le travail déjà abattu jusque-là malgré les difficultés auxquelles font face les structures de santé. "La maladie dit-il n'a pas de jour férié ni de grève".

La visite guidée des responsables de cette organisation a commencé à la pharmacie interne de l'hôpital, en passant par le laboratoire d'analyses médicales et le service de la gynécologie et obstétrique. Le médecin chef de ce service en la personne de Dr Ndilbé Steve a présenté les activités réalisées ainsi que les difficultés rencontrées notamment dans la conservation des poches de sang. Le service qui prend en charge essentiellement les maladies infectieuses et qui bénéficie de l'appui du Fonds mondial a clôturé cette série de visite. Un point d'orgue a été mis sur les difficultés que rencontrent le CHU-BS dans tous les services à l'instar de la prise en charge pédiatrique, les cas sociaux toujours récurrents et surtout les ressources humaines qui sont en sous-effectif par rapport à la charge de travail.



Le Directeur Exécutif de Fonds Mondial pour sa part remercie tout le personnel de CHU-BS pour l'accueil et le travail abattu jusqu'à maintenant tout en les encourageant à garder cette synergie pour une prise en charge de qualité. Il n'a pas omis de prendre en compte les difficultés énumérées par les responsables de cette institution qui œuvre depuis tant d'années à venir en aide aux personnes les plus vulnérables. A l'issue de cette séance de debriefing, le Directeur exécutif a conclu en rassurant du soutien continu du Fonds mondial aux structures sanitaires tchadiennes à travers le Gouvernement.



# Lutte contre la malnutrition: l'université de Lleida appuie l'unité nutritionnelle du CHU-BS

29 juin 2023



Dans le cadre du projet nutritionnel, le CHU-BS a reçu à la fin du mois de juin 2023 la visite du Dr Blanca Roca, nutritionniste endocrinologue de l'université de Lleida (Espagne) qui mène des recherches en nutrition pour une meilleure prise en charge des patients. Elle nous livre en quelques mots le récit de son expérience dans le cadre de la lutte contre la malnutrition au Tchad à travers le projet de farine enrichie NUTRINAT.

Je suis venue en Afrique pour la première fois au Rwanda et j'ai été très touchée par la situation de vulnérabilité sanitaire que vivaient les enfants. Je me suis dit intérieurement que nous sommes tous membres d'une grande famille humaine et qu'il faut agir. Mon expérience au Tchad, commence en 2016 à travers le CHU-Bon samaritain. Initialement, mon projet était d'aller au Soudan du sud précisément dans les camps de réfugiés; malheureusement ou heureusement, l'instabilité socio-politique du pays à cette époque ne m'a pas permis de réaliser le déplacement. C'est alors que j'ai pris contact avec le Père Carlos (Jésuite espagnol) qui m'a présenté quelques images et vidéos de l'unité nutritionnelle du Bon Samaritain. Il a su me convaincre de l'idée de ce projet et j'y ai cru. En arrivant en 2016, j'ai pris un temps d'observation au service de la pédiatrie et à l'unité de production auprès des femmes. J'ai pensé que nous pouvions apporter une valeur ajoutée dans la composition des ingrédients pour la prise en charge des enfants malnutris. L'idée de départ - et qui demeure la même à ce jour - est d'avoir un produit local fait à base d'ingrédients locaux. Il existe un marché à proximité de l'hôpital ce qui a facilité l'approvisionnement en matière première. Les premiers essais ont eu un retour très positif auprès des patients de la pédiatrie. C'est dans cette perspective que nous avons consolidé ces acquis et confirmé le projet avec l'université de Lleida et les autres partenaires à savoir la Fondation Recover, Nuria Garcia, MAGIS, et l'Agence Italienne de la coopération pour le développement qui ont bien voulu se mettre ensemble pour accompagner techniquement et financièrement ledit projet.



**"J'aime la santé ! Et pour moi, la qualité de notre alimentation est un déterminant majeur de l'état de notre santé. Ainsi, manger sainement est un gage d'une bonne santé".**

Aujourd'hui, l'unité met sur le marché un produit sain pour pallier à l'insuffisance alimentaire aussi bien chez les enfants, les femmes enceintes et allaitantes et tout autre adulte en situation de dénutrition ou de malnutrition. NUTRINAT est cette farine enrichie produite localement et à base d'ingrédients locaux, testée dans les laboratoires en Espagne. Le centre dispose d'un personnel formé et motivé avec des équipements bien qu'encore insuffisant pour répondre aux besoins des populations.

Les prochaines étapes consisteront d'abord à consolider les acquis de cette expérience, s'en suivra la certification de la farine au registre international et l'automatisation du système de production afin de pourvoir aux besoins de plus en plus croissants.

Je saisi cette occasion pour adresser mes sincères remerciements à tout le personnel de CHU-BS, à ma famille qui m'a toujours soutenu dans ce projet, je n'oublie pas le Père Carlos et tous les autres partenaires qui apportent une contribution significative pour la lutte contre la malnutrition au Tchad.



**Ils nous font confiance, ils nous soutiennent...**



# FLASH INFO

## Formation: le CHU-BS reçoit des infirmiers stagiaires de l'Ecole de formation des agents socio-sanitaire des armées/EFASSA



Chaque année, le CHU-BS reçoit les stagiaires de l'Ecole de formation des agents socio-sanitaire des armées/EFASSA au sein du Groupement de l'Ecole militaire inter-armée. Pour cette 3eme promotion de la période du 03 mars au 03 avril 2023, 15 stagiaires ont effectué leur stage dans les différents services de l'hôpital. Le 27 juin 2023 ils ont reçus leurs attestations de fin de stage.

## Coopération pour la santé et la formation



Le personnel de CHU- Bon samaritain a organisé le 03 juillet 2023 une cérémonie dans le but de présenter sa gratitude aux coopérants venus d'Espagne pour des missions d'enseignement et des soins de santé notamment dans le service d'ophtalmologie, la gynécologie, l'unité nutritionnelle et la faculté de médecine. Cette cérémonie a vu la participation de 30 personnes. Au nom de tout le personnel, le responsable administratif a adressé les remerciements aux coopérants.

## Lutte contre les Violences Basées sur le Genre (VBG)



Le 10 juillet dernier, s'est tenue une causerie éducative, au centre de santé Est de CHU- Le bon samaritain, cette rencontre a connu la présence d'une cinquantaine de femmes. Il était question de sensibiliser et former ces dernières dans le cadre de la lutte contre les violences basées sur le genre (VBG) en partenariat avec UNFPA. La causerie s'est articulée autour de trois (3) principaux thèmes qui sont entre autres : la gestion de l'hygiène menstruelle, l'hygiène intime et la perte blanche dispensé par le Dr Ndilbé Steve, gynécologue de CHU-BS. Rappelons que dans le cadre de ce projet, un Centre Intégré de Services Multisectoriel a été ouvert au sein du CHU-BS en vue d'offrir en seul lieu, une prise en charge holistique aux survivantes des violences.

# Caravane ophtalmologique 2023



Du 21 juin au 05 juillet 2023, a été organisée la traditionnelle caravane ophtalmologique conduite par l'équipe des ophtalmologues de la Fondation Ramon Marti et l'équipe du Bon Samaritain. L'objectif est de lutter contre la cataracte qui constitue la première cause de cécité dans le monde. Parmi les patients reçus, 10% d'entre eux ont été pris en charge gratuitement. Au cours de la caravane, 280 patients ont été consultés et 94 opérés. Dix (10) d'entre eux ont subi la Capsulotomie.

## Visite de la secrétaire d'Etat à la santé



La secrétaire d'Etat à la santé publique et à la prévention a effectué une visite au CHU le bon samaritain le 16 juillet 2023. La visite guidée par le personnel du CHU a débuté au pavillon des urgences, présenté par le responsable du service Dr Toussaint Ngaba, ensuite le service de la gynécologie par le Dr Steve Ndilbe et enfin au laboratoire galénique par M. Djalaye Djimtoibaye.

Après avoir fait le tour de ces services, le Directeur général le Père Yves prend la parole et exprime sa profonde reconnaissance pour la dotation en médicaments. Toutefois, il a porté à la haute attention de Madame la Secrétaire d'Etat à la santé quelques difficultés que rencontre le CHU à savoir l'incinération des déchets médicaux, l'électricité, la sécurité de l'hôpital et l'inondation qui demeurent une inquiétude majeure.



*Merci à tous*

*pour votre précieuse aide*

*Lisez et faites lire la Newsletter et restez informé de notre actualité*

Contact : [projetchu.bs.ndjam@gmail.com](mailto:projetchu.bs.ndjam@gmail.com)

Visitez notre page Facebook:

@C.BonSamaritain

**Directeur de publication** : P. Yves Djofang, sj  
**Rédacteur en chef** : Jean Pierre Ongolo  
**Rédacteur en chef adjoint** : Hervé Kossyam  
**Avec la collaboration de** : Kévin Nerbe Djelassem & Jean Simadjingar, Halpata Germaine  
**Maquette et Photographie** : JPO; KND